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Niederschrift 
 
über die am Montag, den 25. März 2019 um 20.00 Uhr, im Sitzungszimmer der Gemeinde 

Satteins stattgefundene 23. öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung. 

 
Anwesend: Bürgermeister Anton Metzler als Vorsitzender, die Gemeinderäte Vizebg. 

Doris Amann, Dolores Hosp, Peter Vonbrül, Marcus Riegler, Andreas Dobler und Mechtild 

Metzler-Schähle, 14 Mitglieder der Gemeindevertretung sowie als Ersatz Patrick Güfel, 

Margitt Brunner-Gohm, und Heinz Hosp  

Entschuldigt: Martin Nasahl, Robert Schachenhofer und Peter Dobler 

Schriftführer: Jodok Wüstner 

 

Tagesordnung: 
 

 

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäß erfolgten Ladung sowie der 

Beschlussfähigkeit; 

2. Bürgerfragestunde; 

3. Genehmigung der Niederschrift vom 17. Dezember 2018; 

4. Aufhebung des Beschlusses der Gemeindevertretung vom 17. Dezember 2018, ToP. 9: 

Versagung der Umwidmung einer Teilfläche aus der GST-NR 3958 von Freifläche-

Freihaltegebiet in Freifläche-Sondergebiet; 

5. Aufhebung des Beschlusses der Gemeindevertretung vom 17. Dezember 2018: ToP. 10 

b: Versagung der Umwidmung einer Teilfläche aus der GST-NR 2530/1 von FF in FS 

Terrasse; 

6. Nachbesetzung von Ausschüssen; 

7. Genehmigung von Optionsvereinbarungen mit: 

a) Franz Dobler, Rönserstraße 38, 6822 Satteins, für einen Kaufvertrag; 

b) Georg Siglär, Feschgasse 3, 6822 Satteins, für einen Tauschvertrag; 

8. Genehmigung eines Vertrages im Sinne des § 38a Raumplanungsgesetz (RPG), 

abgeschlossen zwischen der Gemeinde Satteins und DI Wolfgang Rigo, Übersaxen; 

9. Genehmigung des Entwurfs über die Änderung des Flächenwidmungsplanes gemäß 

Plan-Zl: sa031.2-1/2017 (Entwurf vom 07.11.2018) für folgende Umwidmungen: 

- 70 m² aus der GST-NR .316 von Freifläche Freihaltegebiet in Freifläche Sondergebiet 

– Güllegrube, Mistlager, Auslauf; 

- 15 m² aus der GST-NR .316 von Freifläche Freihaltegebiet in Freifläche Sondergebiet 

– Stall; 

- 39 m² aus der GST-NR 4880 von Freifläche Freihaltegebiet in Freifläche 

Sondergebiet – Güllegrube, Mistlager, Auslauf; 

- 120 m² aus der GST-NR 4880 von Freifläche Freihaltegebiet in Freifläche 

Sondergebiet – Stall; 

10. Genehmigung eines Kaufvertrages über den Ankauf der GST-NR 2671, KG Satteins, 

von Herr Alois Lins, Feldkirch;  

11. Antrag „Grünes Satteins“: Einrichtung einer Arbeitsgruppe „Mobilität in Satteins“; 

12. Berichte; 

13. Allfälliges; 
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Erledigung: 
 
 

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäß erfolgten Ladung sowie 

der Beschlussfähigkeit: 

Der Bürgermeister eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden, besonders RA Dr. Felix 

Graf, der zu verschiedenen Tagesordnungspunkten für Auskünfte zur Verfügung steht, 

sowie die Besucher, und stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie Beschlussfähigkeit der 

Gemeindevertretung fest.  
 

2. Bürgerfragestunde: 

In der Bürgerfragestunde erkundigt sich Walter Reutz, ob sich jemand bzw. die Regio Im 

Walgau mit der Angelegenheit „Kessler bewegt’s“ befasst hat, wozu der Vorsitzende 

mitteilt, dies in der Regio bisher kein Thema war und keine Unterlagen vorliegen. Es wird 

dies jedoch in der kommenden Regio-Sitzung zur Sprache bringen. 
 

3. Genehmigung der Niederschrift vom 17. Dezember 2018: 

Die Niederschrift vom 17. Dezember 2018 wird einstimmig genehmigt.  
 

4. Aufhebung des Beschlusses der Gemeindevertretung vom 17. Dezember 2018, 

ToP. 9: Versagung der Umwidmung einer Teilfläche aus der GST-NR 3958 von 

Freifläche-Freihaltegebiet in Freifläche-Sondergebiet: 

RA Dr. Felix Graf erläutert ausführlich den Sachverhalt zu dieser Angelegenheit und 

erläutert Verständnisfragen. Er empfiehlt, das Vorliegen eines Ausnahmetatbestandes 

gem. § 22 Abs 2 RPG nochmals zu prüfen und hierzu allenfalls beim Amt der Vbg. 

Landesregierung eine entsprechende juristische Fachauskunft einzuholen. Weiter 

empfiehlt er, den zum Thema „Umwidmung“ bereits von der Gemeindevertretung 

gefassten ablehnenden Beschluss aufzuheben und das Verfahren nach § 23a RPG in die 

Wege zu leiten. Die Notwendigkeit dieses Beschlusses kann grundsätzlich damit 

begründet werden, dass durch eine neue Novelle des Raumplanungsgesetzes zusätzliche 

Verfahrensschritte notwendig sind, die vorher teilweise nicht durchgeführt wurden. In 

der folgenden Abstimmung wird einstimmig folgender Beschluss gefasst: Der Beschluss 

der Gemeindevertretung Satteins vom 17. Dezember 2018, ToP. 9 „Versagung der 

Umwidmung einer Teilfläche aus der GST-NR 3958 von Freifläche-Freihaltegebiet in 

Freifläche-Sondergebiet“ wird aufgehoben.  
 

5. Aufhebung des Beschlusses der Gemeindevertretung vom 17. Dezember 2018: 

ToP. 10 b: Versagung der Umwidmung einer Teilfläche aus der GST-NR 2530/1 

von FF in FS Terrasse: 

Auch in dieser Angelegenheit empfiehlt RA Dr. Felix Graf für die Terrasse mit Stützmauer 

das Verfahren nach § 23a RPG in die Wege zu leiten, damit den Bestimmungen der 

Gesetzesnovelle gerecht wird. In der folgenden Abstimmung wird einstimmig folgender 

Beschluss gefasst:  Der Beschluss der Gemeindevertretung Satteins vom 17. Dezember 

2018, ToP. 10 b „Versagung der Umwidmung einer Teilfläche aus der GST-NR 2530/1 

von FF in FS Terrasse“ wird aufgehoben. 
 

6. Nachbesetzung von Ausschüssen: 

Auf Grund der Zurücklegung sämtlicher Funktionen in Unterausschüssen sind folgende 

Neubestellugen für Norbert Martin, Sozialdemokratische Liste und Parteifreie Satteins, 

notwendig: 

 

Finanzausschuss:     Siglär Karlheinz (Mitglied) 

Umwelt- und Energieausschuss:  Peter Bader (Mitglied) 

Sportausschuss:    Nadja Bischof (Ersatzmitglied) 
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Der Vorsitzende lässt über alle drei Vorschläge gesondert abstimmen. Alle 

Nachbesetzungen werden jeweils einstimmig genehmigt. 
 

7. Genehmigung von Optionsvereinbarungen mit: 

 

a) Franz Dobler, Rönserstraße 38, 6822 Satteins, für einen Kaufvertrag; 

Der vorliegende, von RA Dr. Felix Graf erstellte Entwurf der Optionsvereinbarung 

wurde in der Arbeitsgruppe zur Neugestaltung des Dorfplatzes beraten, welche der 

Gemeindevertretung mehrheitlich empfiehlt, diesen fristgerecht zu den angebotenen 

Bedingungen anzunehmen und die Liegenschaften zu kaufen. Es erfolgen Anfragen 

zum Grundstückspreis und hinsichtlich möglicher Förderungen für Grundkäufe. Der 

Vorsitzende informiert, dass dzt. Zinszuschüsse für Grunderwerbsdarlehen gewährt 

werden. Der gegenständliche Kauf würde im Budget 2021 vorgesehen werden. 

Allgemein wird dieser Grundkauf als Chance für einen strategisch wichtigen Bereich 

im Zentrum gesehen, dem erste Priorität gewährt werden sollte. In der folgenden 

Abstimmung wird dem vorliegenden Entwurf der Optionsvereinbarung mit Franz 

Dobler für einen Kaufvertrag mit 23 : 1 Stimmen zugestimmt. 

 

b) Georg Siglär, Feschgasse 3, 6822 Satteins, für einen Tauschvertrag; 

Der vorliegende, auch von RA Dr. Felix Graf erstellte Entwurf der Optionsvereinbarung 

wurde ebenfalls in der Arbeitsgruppe zur Neugestaltung des Dorfplatzes beraten, 

welche der Gemeindevertretung mehrheitlich empfiehlt, diesen fristgerecht zu den 

angebotenen Bedingungen anzunehmen und die Grundflächen zu tauschen. In der 

folgenden Abstimmung wird dem vorliegenden Entwurf der Optionsvereinbarung mit 

Georg Siglär für einen Tauschvertrag mit 23 : 1 Stimmen zugestimmt. 
 

8. Genehmigung eines Vertrages im Sinne des § 38a Raumplanungsgesetz (RPG), 

abgeschlossen zwischen der Gemeinde Satteins und DI Wolfgang Rigo, 

Übersaxen: 

RA Dr. Felix Graf erläutert den durch ihn erstellten Entwurf des gegenständlichen 

Vertrages. Inzwischen wurde vom Vertragspartner der Wunsch geäußert, die Frist für 

das Vorkaufsrecht auf 5 Jahre herabzusetzen. In der Diskussion wird allgemein die 

Ansicht vertreten, die im Entwurf vorgesehenen 10 Jahre beizubehalten. Weiter wird 

festgehalten, dass es sich bei einem Raumplanungsvertrag um eine Absichtserklärung 

handelt und unabhängig von einer möglichen Umwidmung ist. Nach eingehender 

Diskussion wird folgender Beschluss gefasst: Der vorliegende Entwurf eines Vertrages im 

Sinne des § 38a Raumplanungsgesetz (RPG), abgeschlossen zwischen der Gemeinde 

Satteins und DI Wolfgang Rigo, Übersaxen, wird mit dem Zusatz, dass das Vorkaufsrecht 

erlischt, wenn das Bauvorhaben vollendet wurde, mit 23 : 1 Stimmen bewilligt. 
 

9. Genehmigung des Entwurfs über die Änderung des Flächenwidmungsplanes 

gemäß Plan-Zl: sa031.2-1/2017 (Entwurf vom 07.11.2018) für folgende 

Umwidmungen: 

- 70 m² aus der GST-NR .316 von Freifläche Freihaltegebiet in Freifläche 

Sondergebiet – Güllegrube, Mistlager, Auslauf; 

- 15 m² aus der GST-NR .316 von Freifläche Freihaltegebiet in Freifläche 

Sondergebiet – Stall; 

- 39 m² aus der GST-NR 4880 von Freifläche Freihaltegebiet in Freifläche 

Sondergebiet – Güllegrube, Mistlager, Auslauf; 

- 120 m² aus der GST-NR 4880 von Freifläche Freihaltegebiet in Freifläche 

Sondergebiet – Stall; 

 

GV Klaus Frick hält hierzu fest, dass er auf Grund einer noch nicht vorliegenden 

aussagekräftigen Stellungnahme der Abteilung Umwelt- und Klimaschutz des Amtes der 
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Vbg. Landesregierung dem gegenständlichen Entwurf nicht zustimmen kann. In der 

folgenden Abstimmung wird dem vorliegenden Entwurf über die Änderung des 

Flächenwidmungsplanes gemäß Plan-Zl: sa031.2-1/2017 mit den angegebenen 

Widmungen mit 20 : 4 Stimmen zugestimmt. 
 

10. Genehmigung eines Kaufvertrages über den Ankauf der GST-NR 2671, KG 

Satteins, von Herr Alois Lins, Feldkirch: 

Die Gemeinde hat die Möglichkeit, das landwirtschaftlich genutzte GST-NR 2671 im 

Ausmaß von 980 m² zum Preis von € 2.940,00 zu erwerben. Der Vorstand der Gemeinde 

Satteins hat ebenfalls bereits hierüber beraten und empfiehlt einen Ankauf. Das 

Grundstück könnte zu einem späteren Zeitpunkt evtl. als Tauschfläche genutzt werden. 

Der Ankauf der GST-NR 2671, KG Satteins, von Herr Alois Lins, Feldkirch, wird lt. 

vorliegendem Entwurf eines Kaufvertrages zum angeführten Kaufpreis einstimmig 

genehmigt. 
 

11. Antrag „Grünes Satteins“: Einrichtung einer Arbeitsgruppe „Mobilität in 

Satteins“: 

GV Klaus Frick begründet den Antrag wie folgt: In den vergangenen Jahren hat sich die 

Gemeinde Satteins intensiv mit der Verkehrssituation in der Gemeinde 

auseinandergesetzt. Beispiele sind das Spiel- und Freiraumkonzept, diverse 

Bürgerbeteiligungsverfahren, anhaltende Verkehrsmessungen etc.. Punktuell wurden 

daraus Konsequenzen abgeleitet und konkrete Maßnahmen zur Verbesserung der 

Situation gesetzt. Rückmeldungen aus der Bevölkerung sowie unsere eigenen 

Erfahrungen legen jedoch nahe, dass in puncto Koexistenz unterschiedlicher 

Verkehrsteilnehmer noch viel Optimierungspotential vorliegt. Wir sind der Auffassung, 

dass eine ganzheitliche Betrachtungsweise der Verkehrssituation in der Gemeinde nötig 

ist und von politischer Seite konkrete und mehrheitsfähige Ziele rund um den Verkehr in 

Satteins basierend auf den vorhandenen Ergebnissen formuliert werden müssen. Erst 

daraus können konkrete Umsetzungsmaßnahmen abgeleitet werden, die auch langfristig 

wirksam sind. Wir stellen daher folgenden Antrag, die Gemeindevertretung möge 

folgende Beschlüsse fassen: 

 

1. Der Bürgermeister möge eine Arbeitsgruppe berufen, deren Auftrag es ist, 

verbindliche und beschlussfertige Mobilitätsziele für die Gemeinde Satteins zu 

definieren. 

2. Die Arbeitsgruppe soll neben Gemeindemandataren ausgewiesene Experten aus dem 

Bereich Verkehrsplanung mit einschlägiger Erfahrung in der Umsetzung von 

Bürgerbeteiligungsverfahren beinhalten. Die Interaktion mit der AG Dorfplatz ist zu 

berücksichtigen und die Öffentlichkeit ist in regelmäßigen Abständen über den 

Fortschritt der Arbeiten zu informieren (z.B. über „UnserSATTEINS). 

3. In einem ersten Schritt sollen die vorhandenen Unterlagen und vorliegenden 

Ergebnisse aufgearbeitet werden (Bürgerbeteiligungsverfahren, AG Dorfplatz, Spiel- 

und Freiraumkonzept, Verkehrsmessungen, REK Satteins, etc.). Daraus sollen 

mehrheitsfähige Mobilitätsziele abgeleitet sowie erste Umsetzungsstrategien (inkl. 

Kostenschätzung) formuliert werden. 

4. Bis zum 01.03.2010 legt die Arbeitsgruppe der Gemeindevertretung einen Bericht zur 

Abstimmung vor bzw. bringt zumindest einen Zwischenbericht zur Kenntnis. 

 

In der folgenden Diskussion wirft Vizebgm. Doris Amann einige Fragen auf, welche bis 

zur nächsten Sitzung der Gemeindevertretung aufgearbeitet werden sollen. In dieser 

Sitzung soll dann auch möglicherweise die Arbeitsgruppe bestellt werden. In der 

folgenden Abstimmung wird dem vorliegen Antrag mit den Punkten 1. bis 4. mit 23 : 1 

Stimmen zugestimmt. 
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12. Berichte: 

 

a) Der Vorsitzende berichtet: 

-  Bei der Weihnachtsfeier der Gemeindebediensteten wurden Christl Rossegger, 

Kornelia Bader und Jürgen Mark anlässlich ihres 10jährigen Dienstjubiläums geehrt, 

verbunden mit dem Dank für ihre Arbeit zum Wohle der Gemeinde Satteins. 

- Bei der Jahreshauptversammlung der Handwerkerzunft wurde Alfons Lins wieder als 

Obmann bestätigt, wozu herzlichst gratuliert wird, verbunden mit dem Dank an die 

Mitglieder der Handwerkerzunft für ihre Teilnahme am Dorfleben. 

-  Die Kosten bei der Generalsanierung der Schulküche in der Vbg. Mittelschule konnten 

gegenüber der Prognose erfreulicherweise um € 54.000,00 unterschritten werden, 

obwohl zusätzliche Aufwände in Höhe von € 20.000,00/netto notwendig waren. 

- Die Mitglieder der Gemeindevertretung wurden per Mail über die wesentlichen 

Änderungen des Gemeindegesetzes 2018, welches am 01.01.2019 in Kraft getreten 

ist, informiert. Eine Informationsveranstaltung für Gemeindevertreterinnen und –

vertreter ist noch geplant. 

- Im Jahr 2018 wurden in der Bibliothek in Satteins 17.705 Medien bei 546 

Öffnungsstunden entlehnt. Bei verschiedenen Veranstaltungen wurden 20.106 

Besucher gezählt und 20 Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter haben 1.761 ehrenamtliche 

Stunden geleistet. Im laufenden Jahr ist ein Bibliotheksverbund im Walgau geplant. 

Für die finanzielle Unterstützung wird der Gemeinde Satteins herzlich gedankt. 

Ebenfalls bedankt sich der Vorsitzende bei allen Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern 

herzlichst für ihre Tätigkeiten. 

- In der letzten Regio-Sitzung wurden folgende Themen behandelt: Verlängerung 

Springerdienst Kindergartenpädagoginnen im Walgau, Ausschreibung von 

Grabungsarbeiten für Erdbestattungen, Kooperationsstelle Integration Vorarlberg Süd, 

Flurnamen im Walgau, Karenzvertretung Fachstelle Freiraum im Walgau, 

Leaderprojekte, Öffentlichkeitsarbeit, Siedlungsentwicklung „Verdichtung“ Pilotprojekt 

Regio im Walgau, Rechnungsabschluss 2018, Wirtestammtisch, Caritas Familienhilfe. 

- Bei der Jahreshauptversammlung des Musikvereins Satteins wurde Reinhard Spiegel 

wieder zum Obmann gewählt, wozu ihm herzlichst gratuliert wird. Den Musikantinnen 

und Musikanten vielen Dank für die Veranstaltungen und tollen Auftritte im Jahr 2018. 

- Bei der Jahreshauptversammlung des Seniorenbundes Satteins wurde Dolores Hosp 

zur neuen Obfrau gewählt. Auch ihr herzliche Gratulation, verbunden mit der 

Vorfreude auf eine gute Zusammenarbeit. Der ehemalige Obmann Fritz Lins wurde 

zum Ehrenmitglied ernannt. Hierzu herzliche Gratulation, verbunden mit dem Dank 

für seine langjährige ehrenamtliche Tätigkeit. 

- Bei der Jahreshauptversammlung des Obst- und Gartenbauvereins konnte sich die 

Gemeinde für die Betreuung der gemeindeeigenen Bäume sowie für die Teilnahme an 

der Baumsetzaktion des Landes Vorarlberg bedanken. 

- Anlässlich der Jahreshauptversammlung des Viehzuchtvereins Satteins konnte zur 

110jährigen Jubiläumsausstellung gratuliert werden. Ein besonderer Dank an die 

Familie Leni und Josef Häusle sowie allen ehrenamtlichen Helfern für ihren Einsatz bei 

dieser Veranstaltung. 

- Den Schwarzhornnarra Sattaas wird herzlich zum tollen Faschingsumzug und zur 

Schlüsselübergabe gratuliert. Allen Helfern ein großes „Dankeschön“. Wenn alle im 

Dorf zusammenarbeiten, sind solche Veranstaltungen möglich. 

- Eine Sitzung der Steuerungsgruppe „Natura 2000 – Übersaxen/Satteins“ hat 

stattgefunden. Ein Managementkonzept wird erstellt. Weiter werden Hinweistafeln 

aufgestellt. Die neue Ansprechpartnerin ist Anette Kestler für die in den Mutterschutz 

gehende Ramona Steinparzer. 
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- Ein großer Dank an die Feuerwehr Satteins für ihren Einsatz beim Brand des Stall- 

und Wohngebäudes der Familie Dobler – auch allen anderen beteiligten Feuerwehren. 

Nur durch den raschen Einsatz konnte ein größerer Schaden verhindert werden. 

- Leider konnte durch die starken Windverhältnisse der Funken heuer nicht wie geplant 

abgebrannt werden. Allen Helfern für ihren Einsatz ein herzlicher Dank. 

- Bei der Jahreshauptversammlung der Ortsfeuerwehr Satteins wurde Hubert Müller 

wieder zum Kommandanten gewählt. Herzliche Gratulation und vielen Dank für die 

sehr gute Zusammenarbeit. Das neue Feuerwehrfahrzeug sollte im Laufe des ersten 

Halbjahres geliefert werden und der Feuerwehr im Zuge einer Einweihung übergeben 

werden. Ein großer Dank an alle Kameradinnen und Kameraden der Ortsfeuerwehr 

Satteins für Ihren Einsatz für die Satteinser Bevölkerung. 

- Bei der Verbandsversammlung des ÖPNV Walgau wurde der Voranschlag 2019 

beschlossen. Die Personalkosten haben sich um 4,4 % und die Dieselkosten um 10 % 

erhöht. Die Tarife für die Tickets und Jahreskarten wurden angepasst. 

- In der 18. Vollversammlung der Forstbetriebsgemeinschaft Jagdberg wurde der 

Rechnungsabschluss 2018 sowie der Voranschlag 2019 beschlossen. 91 % der 

gesamten Holzbringung betrifft im Jahr 2018 Schadholz (Windwurf bzw. Borkenkäfer). 

- Die nächste Sitzung der Gemeindevertretung findet am Montag, den 29. April 2019 

statt, in welcher unter anderem die Honorare für die Sanierung der Vbg. Mittelschule 

Satteins beraten bzw. vergeben werden sollen. 

 

b) RA Dr. Felix Graf berichtet über den aktuellen Stand hinsichtlich der 

Gemeindegutsatzungen. 

 

c) Vizebgm. Doris Amann berichtet: 

- Am 08. Februar 2019 fand ein Schülerskirennen bei Flutlicht statt. Danke dem 

Skiverein Satteins für die Durchführung und speziell der Familie Nasahl für die 

Bereitstellung der notwendigen Infrastruktur sowie allen weiteren fleißigen Händen. 

- Am 15. Februar 2019 fand die Jahreshauptversammlung der Sportfischergemeinschaft 

Satteins statt. Dem Verein gehören 46 Mitglieder an und der Gemeinde wird für die 

jährliche Förderung gedankt. 

- Im Februar 2019 fanden in den dritten Klassen der Volksschule die Kinderseminare 

statt, deren Ergebnisse am 12. März 2019 von den Schülern selbst dem 

Bürgermeister vorgestellt wurden.  

- Am 09. März 2019 startete wieder ein Babysitterkurs, organisiert durch „Frau Holle 

Satteins“ in der Person von Doris Fraisl. Hierfür ein großer Dank an sie. Die 

ausgebildeten Babysitter warten bereits auf ihren Einsatz. 

- Anfang Jänner dieses Jahres fand ein Gespräch mit einem Anbieter einer möglichen 

Fassadenverkleidung des mobilen Campus statt, welche jedoch eher kostenaufwändig 

wäre, sollen die Container doch nur eine Übergangslösung sein. Für eine 

kostengünstigere Variante sind noch drei weitere Vorschläge samt Umsetzungskosten 

eines Büros für Gestaltung ausständig. 

- Die Anmeldung der Sommerbetreuung für die Volksschüler und Kindegartenkinder ist 

bereits erfolgt. Diese wird wie schon in vergangenen Jahren in Kooperation mit der 

Gemeinde Schlins angeboten. Auch Kinder der anderen Jagdberggemeinden sind dazu 

eingeladen. Die Betreuung wird in 7 von 9 Ferienwochen von 07.30 Uhr bis 13.00 Uhr 

angeboten. Die Kinderbetreuung bietet ebenfalls eine Sommerbetreuung an. 

- Die Anmeldung für den Kindergarten und die Spielgruppe erfolgte ebenfalls im März. 

Mit 32 Neuanmeldungen sind es bis dato 91 Kinder, die den Kindergarten 2019/2020 

besuchen. Die 5. Gruppe muss somit erhalten bleiben. In der Kinderbetreuung sind 

alle zur Verfügung stehenden Plätze derzeit mit 1 ½-jährigen bis 3jährigen 

ausgebucht. 
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- Der öffentliche Spielplatz bei der Volksschule ist von den Gerätschaften her soweit 

fertiggestellt, darf aber aus verschiedenen Gründen noch von niemanden genutzt 

werden. Gründe hierfür sind unter anderem die noch zu erfolgende TÜV-Überprüfung 

sowie die Einsaat des Rasens. Inzwischen wird aber bereits mit der Kinderbeteiligung 

die Gestaltung und Materialbesorgung für eine Kräuterspirale unter Mithilfe des 

Bauhofmitarbeiters Martin Kräutler vorbereitet. Ebenso wird auch schon die 

Organisation der Spielplatzeröffnung Ende Juni durch die von Anfang an beteiligten 

Kinder vorbereitet. 

- Am 28. Mai 2019 findet der Weltspieletag statt. Der Zeitrahmen dauert vom 20. Mai 

bis 02. Juni und steht unter dem Motto „Zeit zu(m) Spielen“. Die Einladung zur 

Mitwirkung erging an alle Satteinser Vereine. Anmeldeschluss ist der 4. Mai. 

 

d) GV Klaus Frick berichtet: 

- In der letzten Sitzung des Umwelt- und Energieausschusses wurde unter anderem 

über die Neuerungen des Gemeindegesetzes diskutiert.  

- Ebenfalls wurde in dieser Sitzung über die Organisation der Flurreinigung beraten, 

welche heute am 30. März 2019 stattfinden wird. 

- Am 16. April 2019 findet um 19.30 Uhr im Pfarrheim ein Vortrag „Plastikfrei leben“ 

von Corinna Amann statt. 

- Am 13. April 2019 findet um 09.00 Uhr wieder eine Neophytenaktion statt. Helfer sind 

gerne gesehen. 

 

e) GV Karl Tschavoll berichtet über die am 12. Dezember 2018 unangemeldete 

Kassaprüfung im Gemeindeamt und bringt den positiven Bericht hierüber zur Kenntnis. 

 

f) GV Hansjörg Steinwender berichtet über die am 14. März 2015 stattgefundene 

Ausschuss-Sitzung der Alp- und Augemeinschaft Satteins, in welcher unter anderem die 

Alp- und Auabrechnung vorgelegt wurde. Im Sommer 2018 mussten Wasserlieferungen 

auf die Alpe Gävis erbracht werden, welche gefördert wurden. Die Grabarbeiten für die 

Wasserleitung vom Übersaxner Gulm zum Satteinser Gulm wurden vergeben. Die 

Jahreshauptversammlung findet am 28. März 2019 statt. 

 

g) GR Andreas Dobler berichtet: 

-  Am 22. Jänner 2019 fand eine Besprechung hinsichtlich einen neuen 

Verteilerschlüssels für die Güterweggenossenschaft Außerberg in Bregenz statt. 

- Am 25. Februar 2019 wurde in einer Ausschuss-Sitzung der Güterweggenossenschaft 

Außerberg der Ablauf der Vollversammlung besprochen. 

- In der Jahreshauptversammlung der forstwirtschaftlichen Bringungsgenossenschaft 

Satteins – Oberholz am 31. Jänner 2019 wurde Bgm. Anton Metzler wieder als 

Obmann bestätigt. Weiter wurde über die Errichtung des Stichweges für die Replan-

Quelle beschlossen. 

- Am 13. März 2019 fand die Jahreshauptversammlung der Trachtengruppe Satteins 

statt, in welcher Martin Bischof wieder zum Obmann gewählt wurde. Hierzu herzliche 

Gratulation, sowie ein Dank an alle Akteure des Vereins für Ihre Arbeit. 

 

h) GR Dolores schließt sich dem Dank und der Gratulation an die Trachtengruppe an und 

berichtet über die am 11. Jänner 2019 stattgefundene Jahreshauptversammlung des 

Kirchenchors St.Georg. Auch hier ein herzlicher Dank an alle Sängerinnen und Sänger. 
 

13. Allfälliges: 

 

a) GV Klaus Frick lobt die Ausführung des Spielplatzes bei der Volksschule und auch die 

hervorragende Satteinser Dorfchronik.  
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b) Weiter regt er an, den Fußweg vom Hauptmannsbild zum Holzplatz beim Brühlweg 

während der Zeit, in welcher dieses Gebiet nicht betreten werden darf, mit einer 

entsprechenden Beschilderung zu kennzeichnen. 

c) Zu seiner Anfrage hinsichtlich der Holzertätigkeiten in der Au wird mitgeteilt, dass diese 

einerseits auf Grund des Eschensterbens erfolgen bzw. dass die ASFINAG Rodungen 

entlang der Autobahn durchführt. 

d) Zu seiner Frage nach dem Stand für das Bauvorhaben der Fa. feeling teilt der 

Vorsitzende mit, dass dies im Frühjahr 2020 geplant ist. 

e) GV DI Robert Häusle hört das Lob für die Dorfchronik gerne und informiert gleichzeitig 

über die Idee für ein Satteinser Lesebuch, wozu er jede Menge mögliche Themen 

erläutert. Er regt an, eine Arbeitsgruppe zu bilden, welche die Themen festlegt. Er 

ersucht die Fraktionen ihre Meinung im Gemeindevorstand zu dieser Idee einzubringen. 

f) Vizebgm. Doris Amann verweist auf die allen Mitgliedern der Gemeindevertretung 

vorgelegte Einladung für die Generalversammlung des Vereins „Offene Jugendarbeit 

Satteins“, welche am 24. April 2019 um 20.00 Uhr im LOCO stattfindet, für welche sie 

viele Interessierte erwartet. 

g) Weiter informiert sie, dass das Initiativteam „Jugendbeteiligung Walgau“ mit den 

Bürgermeistern der Regio Im Walgau am 06. Juni 2019 zum „Zero Wast Picknick“ in den 

Schäflegarten in Satteins einlädt. Alle Mitglieder der Gemeindevertretung, sowie auch 

alle in der Gemeinde Angestellten sind dazu herzlichst eingeladen, ihre Mittagspause im 

Schäflegarten oder bei schlechter Witterung im Pfarrsaal zu genießen. 

h) GV Michael Koschat nimmt zum in den letzten Tagen ergangenen Postwurf von Grünes 

Satteins Stellung. 

i) Weiter ersucht er, dass die Fraktionen informiert werden, wenn bekannte Politiker in 

Satteins zu Besuch sind. 

j) Auch GV Marcus Riegler nimmt zum Postwurf von Grünes Satteins hinsichtlich der 

Anmerkungen über das Gemeindegut Stellung und kritisiert Formulierungen bzw. 

Feststellungen, wozu Klaus Frick Stellung nimmt. 

k) GV Karl Tschavoll erkundigt sich, ob Ergebnisse über die Trinkwasserqualität von 

Satteins vorliegen, wozu der Vorsitzende mitteilt, dass regelmäßige Überprüfungen 

durch das Umweltinstitut des Amtes der Vbg. Landesregierung durchgeführt werden. Die 

Untersuchungsergebnisse liegen im Gemeindeamt auf und sollen demnächst auf der 

Homepage veröffentlicht werden.     

 

Schluss der Sitzung: 22:40 Uhr 

 

Der Bürgermeister: Anton Metzler 

Der Schriftführer: Jodok Wüstner 
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